



*Krisnamurti*

.../ té, où surgit déjà tout son enseignement. Le précepteur théosophique de Krisnamurti, le très paradoxal Charles Webster Leadbeater, avait été très influencé par le bouddhisme téravéda, ce qui a sans doute marqué Krisnamurti et orienté son propre enseignement, même s'il s'en défendait. Krisnamurti n'a presque rien écrit, ses livres sont les transcriptions de ses conférences. En conférence, il arrivait les mains vides, sans la moindre préparation. Il s'asseyait et, à un moment donné, la machine se mettait en route, cela passait à travers lui, c'était extraordinaire, cela coulait. J'ai eu la chance de passer beaucoup de temps avec lui, il enseignait à travers le quotidien. C'était un génie de l'usage des mots, réussissant avec des mots simples à induire un niveau de conscience élevé. Il n'abusait jamais du langage comme le font trop souvent les conférenciers. A la manière de Picasso qui a eu plusieurs périodes, rose, bleue... il emballait toujours la même marchandise dans un papier différent. La transcription et particulièrement la traduction était difficile, Carlos Suarès et René Fouéré ont eu bien du mal à ne pas trahir cette simplicité des discours, cette source qui coulait. On ne trouve aucune malhonnêteté dans les discours de Krisnamurti, il ne suggérait jamais rien. Un aspect touchant de sa personnalité était son innocence. Je me souviens de l'avoir raccompagné jusqu'au chalet où il résidait à Saanen. Au moment de le

quitter il m'a dit " attendez !", il a couru jusqu'à sa chambre et il est ressorti en tenant à la main un énorme champignon, il m'a dit "Regardez ce que j'ai trouvé ce matin", il voulait me faire partager sa joie, nous étions loin des érudits et des philosophes ! Alors, il s'est rendu compte de ce qu'il faisait, il a rougi, a tourné les talons et est parti en courant.

Krisnamurti a toujours eu un entourage suspect, lorsqu'il a été recueilli à l'âge de onze ans pour devenir le messie de théosophes, il y avait d'autres enfants pressentis pour ce rôle. L'un d'eux s'appelait Rajagopal, il fut le camarade d'étude de Krisnamurti. Après la scission avec la Société Théosophique, Rajagopal a suivi Krisnamurti et est devenu son conseiller. Il l'a aidé à constituer la première structure juridique qui touchait les droits d'auteur. Rajagopal subvenait aux besoins de Krisnamurti, lui payait ses billets d'avions. Mais, dans les années soixante, Rajagopal a commencé à refuser, ou à mettre des conditions aux paiements des frais de Krisnamurti. C'est alors que Krisnamurti m'a demandé de vérifier l'état des structures financières le concernant, cela m'a pris deux ans, j'ai rencontré Ragagopal, j'ai vécu avec lui des scènes assez délirantes, il était tantôt suppliant, tantôt menaçant. J'ai été finalement obligé d'obtenir les éléments comp-

tables à son insu. Il avait fait signer à Krisnamurti qui ne se méfiait pas et ne lisait jamais les papiers qu'il signait, des procurations et des désistements. La société "Krisnamurti" était plus que prospère, ceux qui la dirigeaient étaient logés dans d'immenses villas californiennes alors que Krisnamurti n'avait plus aucun droit. Je lui ai rendu compte sans donner mon avis. Krisnamurti avait à l'époque 65 ans, il a décidé de repartir à zéro, sachant que les droits de toutes les publications de ses discours, dont quelques "best-sellers", continueraient à revenir à l'organisation dirigée par Rajagopal. Nous avons donc créé à Londres la Krisnamurti Foundation, j'en ai été, au début, le trésorier. La nouvelle fondation est vite devenue prospère. Il y a peu, l'organisation de Rajagopal et Krisnamurti ont trouvé un accord. Krisnamurti a traversé cette épreuve sans jamais s'intéresser à son propre intérêt, mais uniquement à son enseignement.

J'ai beaucoup voyagé avec Krisnamurti, nous sommes souvent allés à Madras ensemble où mon ami Robert Linssen, très proche de Krisnamurti, m'a présenté Krisnamacharya qui a accepté de m'enseigner le yoga. Krisnamurti était très suspicieux par rapport au yoga. Un jour je me suis trouvé à Madras au Centre Krisnamurti avec un groupe de professeurs de l'Union

